

Editorial

El Panterismo

En el lenguaje político nuestro se ha dado en llamar panteristas a elementos intransigentes, enconados y egoístas del Partido Liberal.

El panterismo existe en ambos partidos, en el Liberal y en el Nacionalista.

Panteristas son aquellos individuos rencorosos que mantienen encendido el fuego del odio sectarista; son aquellos apasionados que ninguna virtud conceden al adversario político, que sólo ven la paja en el ojo ajeno y no ven la viga en el propio; son los que están siempre luchando para entorpecer toda labor conciliatoria de la familia hondureña.

Los panteristas viven azuzando al pueblo para que mantenga la división de los partidos antagónicos y traen a cada momento recuerdos del pasado bochornoso de nuestro país para mantener latente el rencor hacia aquel que no está de acuerdo con sus ideas mezquinas.

Los panteristas nunca perdonan las ofensas de épocas pasadas, cuando todos los problemas de Honduras se resolvían a punta de bayoneta; son los rezagados mentales, sino el más elemental concepto de evolución; son aquellos que cuando llegan al poder se olvidan de todas las promesas hechas al pueblo; los que se consideran predestinados, con derecho a gobernar a su antojo, importándole muy poco la Constitución y las leyes del país; aquellos que en los puestos públicos ocupan solamente a los incondicionales de su grupo, aunque sean analfabetos; que consideran deslealtad al partido a que pertenecen dar empleo a los hombres del bando contrario.

Los panteristas son los fanáticos de su credo, que no reconocen las bondades del gobierno de los contrarios, aun que frente a sus narices se palpen los beneficios del régimen.

A los panteristas no les conviene la conciliación, la consideran deshonrosa para su partido; no quieren el adentramiento de la política vernácula, porque entonces ellos ocuparían un puesto secundario en su agrupación y no sacarían las ventajas egoístas que les produce la división.

En la prensa liberal de vez en cuando vemos brotes de panterismo que tienden a revivir el pasado, y a mantener viva la repulsión al adversario.

En "La Época", el decano del panterismo, se mantiene incandescente el odio café no sólo contra el liberalismo sino contra los que no son panteristas o argollistas (que viene a ser lo mismo) Con esa clase de elemento nunca llegaría a unificar la ciudadanía del país.

Contra los panteristas, tanto del liberalismo como del nacionalismo, estamos los moderados que luchamos tenazmente por conciliar a los hondureños, haciéndoles deponer sus recortes de antaño y tratando de juntar todas las voluntades en la obra regeneradora de nuestra patria.

Ninguno de los partidos antagónicos en Honduras ha dejado de cometer errores graves cuando han ocupado el poder; por tanto están en igualdad de circunstancias para echar un velo al pasado y emprender una labor de engrandecimiento nacional.

Dichosamente en nuestra querida Honduras el panterismo sólo priva en elemento viejo y gastado que no puede olvidar la caverna, pero en una minoría ínfima.

La juventud que integra casi en su totalidad las falanges, tanto del Partido Liberal como del Nacionalismo auténtico, no tiene incrustado el odio sectarista todavía; no considera al adversario político como un enemigo a quien hay que destruir a toda costa. No

Con una cultura superior a sus antepasados, con miras más elevadas, con horizontes más amplios, comprende que la intransigencia política ha sido el motivo para el estancamiento en la evolución de nuestra patria.

Nosotros confiamos en que, con esa juventud hondureña, compuesta de todos lo bueno y lo sano de ambos partidos podemos llegar muy largo.

Lo malo, lo retrógrado, lo panterista, quedará al margen

Los Pueblos y sus Dirigentes

Nos hemos referido muchas veces en estas columnas al estado de atraso en que se encuentran todavía casi todos los pueblos de Honduras, debido a que los gobiernos no se han preocupado por ellos. La existencia de muchos de estos pueblos perdidos entre las montañas del país es casi desconocida. Solamente en épocas de elecciones se acuerdan los caudillos que en tal o cual lugar hay un municipio que se conoce con el nombre de X. Pero pasada esa época vuelven a quedar ignorados y reducidos a sus propias fuerzas. Alguno de estos municipios son tan pobres que no pueden pagar a los Maestros de Escuela, pues el dinero que logran juntar es para el Secretario Municipal, que es el verdadero jefe de la Municipalidad, y para bebérselo en guaro en los días de fiesta el Alcalde y demás amigos.

Al desprecio con que han sido vistos los apartados Municipios por el gobierno hay que agregar que en muchos de ellos han medrado individuos que con su política sectarista y desorientada han sido siempre la causa del atraso de la comunidad.

Tomemos para el caso el municipio de El Triunfo. Este pueblo situado en un valle sumamente fértil y a tres leguas de la frontera con Nicaragua, es esencialmente agricultor y con varias casas comerciales importantes. Es el más nuevo de los Municipios del Depto. de Choluteca y uno de los que posee terrenos ejidales en gran extensión:

ciento cuarenta y siete caballerías más algunos lotes de terreno nacional.

Pues bien, este Municipio que ha sido el granero de una gran parte de la población del Sur, queda aislado por completo en la época lluviosa, y desde hace algún tiempo estamos gestionando por que el gobierno nos envíe un Ingeniero a hacer el trazo de una carretera que nos comuniquen con la ciudad de Choluteca, pasando por el pueblo de Namasigüe.

En esas gestiones se han interesado varias personas importantes, tanto de El Triunfo como de El Corpus y Choluteca, y como ya habíamos dicho anteriormente, el Prof. Prudencio Martínez Landero fué dondo el Señor Presidente Gálvez a recordarle su promesa de mandar hacer el trazo de dicha carretera.

Pero volvamos al amberso del asunto.

En El Triunfo, pueblo esencialmente carlista durante diez y seis años o más, ha permanecido estacionario debido a un señor que era presidente del Comité nacionalista todo ese tiempo y no ha permitido que personas capacitadas lleguen a ocupar los puestos edilicios, solamente porque no son incondicionales.

Lo poco y bueno que existe en el pueblo se le debe a los señores Samuel Aguilera Portillo y José R. Midence, quienes son cholutecas y estuvieron empleados en la casa Sierke de aquel lugar en 1937 y 1940 respectivamente.

Las poses del Carismo

Anteriormente cuando leíamos la prensa carlista que bomitaba fuego por todos los costados con su acostumbrada artillería pesada, nos repugnaba su indecente proceder y su lenguaje soez. Hoy esa misma prensa, aunque sigue usando el mismo lenguaje reñido con la decencia nos causa risa, y hasta conmiceración ver cómo siguen luchando esos pobres desequilibrados por una causa que ya no tiene ni el menor asomo de éxito. Son unos titanes esos que bogan a brazo partido contra la corriente arrolladora que los está ahogando en su vórtice, y todo por unos pocos centavos que les da el jefe, de la limosna del cinco por ciento. Esos naufragos ya saben que la muerte les espera, y sin embargo siguen dando los últimos alientos de vida, mientras exista alguna pequeña remuneración. Hay que vivir. El estómago es mal compañero de lucha y no se resigna a estar va-

cio. Solamente puede excepcionarse al millonario de Comayagüela, pero ése ya ni escribe.

Tratemos de ganar aunque sea con gallo muerto dicen ellos. —

Y hasta cierto punto tienen razón. El Viejo es un gallo muerto, completamente muerto; pero su sombra puede servir para entrar en algún convenio con el Dr. Gálvez y pedir ciertas condiciones. Ya el anciano ex-dictador sabe que es moro al agua; pero manteniéndose en actitud agresiva contra la reelección pueda que a última hora consiga algo. Al menos esa es la idea que abraza el divisionario. Ya sabe él que otro chance no tiene.

Ahora, que salga bien con su pensada es distinto. El Dr. Gálvez no tiene por qué temer a las brabuconadas de Carías. De sobra sabe que si vamos a la reelección, cuenta con el willianismo y con una inmensa mayoría del liberalismo, que no permitirá ja-

del camino, como cosa inservible, añorando los días trágicos de nuestra Honduras.

Mientras tanto, nuestra Patria avanzará por la vía de la cordura y la evolución gracias al esfuerzo de toda la juventud vigorosa que sin mirar al pasado solamente piensa en el porvenir.

Pida Siempre
Gerveza IMPERIAL

La bebida de
moderación

Empresa Agrícola Industrial

Oficina Principal: Tegucigalpa, D. C.—Sucursales: Choluteca—El Paraíso

AGRICULTURA

INDUSTRIA

Jabón Polvo marmolado, Queso Cheddar, Queso Kraft y Mantequilla. Suelas, Cueros cu tudos y con pelos

LA SASTRERIA DE

J. Visitación Colindres

Es la única que puede garantizarle la confección de cualquier traje al gusto. Corte perfecto. Ordene sus trabajos Sastrería. Costado Sur del Mercado.

más que vuelva el hombrón de Zambrano al poder.

Hay que reconocer también que mientras el Dr. Gálvez permitía que el Gral. Carias perciba el cinco por ciento, como limosna por haber implantado la paz, la propaganda dictatorial no terminará jamás, aunque estén convencidos que están en vano suspirando por un amor sin esperanza.

Autoridades Locales

Sigue pendiente la ciudadanía hondureña de la próxima justa electoral de Autoridades Locales. Todos dicen: "Por la víspera se saca el día".

Si el Poder Ejecutivo logra esta vez controlar la campaña electoral impartiendo órdenes severas y castigando como se merece a los transgresores de la ley, habremos dado un paso gigantesco en el adementamiento de los derechos ciudadanos.

Es sabido de todos, que predomina en los apartados rincones del país y en muchas poblaciones importantes, casiquitos argollistas que no han olvidado las prácticas dictatoriales. Y lo más grave aún es que hay Comandantes de Armas y Sub-Comandantes, Gobernadores Políticos, Alcaldes y Secretarios Municipales que no son solidarios con el Gobierno que preside el Dr. Juan Manuel Gálvez.

Contra esa mesnada argollista los ciudadanos conscientes tienen que enfrentarse para rectificar el pasado indecente. Y el Poder Ejecutivo debe prestarles toda su cooperación.

También hay que luchar porque el Poder Judicial no haga obstrucción al electorado, anulando las elecciones libres para que triunfe la minoría, como sucedió el año pasado en Nacaome, Sabana Grande, etc.

Aguinaldo Pro-Niño Pobre

El Comité de Damas Pro-Aguinaldo del Niño Pobre, tiene entre otras actividades para allegar fondos y darle mayor atractivo a la festividad, la coronación de la Reina Infantil el 24 de diciembre próximo.

Entre las escogidas para ocupar el trono infantil están las niñas siguientes:

Rosa Isabel Guevara, María Guillén Soto, María Cristina Rodríguez Rosa, Amelia Rivera, Adriana Mercedes Rodríguez y María Elena Atunán.

Pero hay libertad para votar por cualquier otra niña de la simpatía del pueblo.

La venta de los votos está abierta ya en las escuelas de esta ciudad, en la Glorieta del parque, en la refresquería América, en la Farmacia "El Indio" y donde doña Isabel de Martínez L. El valor del voto es de dos centavos cada uno.

Esperamos que la sociedad de Choluteca cooperará a tan humanitaria labor comprando votos para la niña de sus simpatías.

La fiesta de Orocuina

El treinta de Noviembre celebran con mucho entusiasmo la fiesta de San Andrés en el laborioso pueblo de Orocuina de este Depto.

En el presente año, queriendo celebrar dicha fiesta de manera extraordinaria, han forma-



Club Deportivo de Foot-Ball "Inmortel América", Campeón de la Zona Sur en 1952

Celebrando el triunfo obtenido en las justas deportivas este club llevará a cabo un regio baile en los salones de La Cueva de Leonas de esta ciudad el 18 del corriente

do una comisión de festejos numerosa y capacitada, que seguramente, con su atinada actuación harán que la fiesta de San Andrés sea en el presente año un éxito completo, dando una muestra para futuras celebraciones.

La Comisión de festejos está integrada en la forma siguiente: Presidente, don Urbano Portillo; Vice-Presidente, Prof. José A. Pastrana; Vocales: Señorita Bertilia, Dora y Guillermo Pérez y Norma Portillo; Pablo Obdulio Flores, José Lara, José Antonio Escoto, Faustino Flores Portillo, Marco A. Flores, Armando Olivera y Juan Corrales; Secretaria, Profa. Irene A. Olivera; Pro-Secretario, Bernardo Flores A.; Tesorera, Sta. Rosa Lilia Olivera.

Mucha éxito deseamos a esta flamante Comisión de Festejos y que los oroquineros gozaron mucho en su fiesta.

Distinguidos Visitantes

Acompañando al eminente ciudadano y futuro Presidente de Honduras Ing. y Gral Abraham Williams Calderón, se encuentra entre nosotros el caba-

llero P. M. don Ismael Nieto, miembro importante de la juventud renovadora hondureña, que aspira a hacer de la Tierra de Lempira una patria grande y culta.

Nieto es de los jóvenes que poseen ideas evolucionadas y no comulga con prácticas arcaicas y carcomidas. Al contrario, está afiliado al movimiento vanguardista que lleva a la cabeza al Ing. Williams Calderón y al Dr. Juan Manuel Gálvez.

Al saludar a nuestros distinguidos visitantes les deseamos muy gratos momentos entre nosotros.

Sociales

EXCURSION

Los cursos Primero, Cuarto, y Quinto del Instituto Normal "José Cecilio del Valle" dirigidos por los Profesores Manuel M. Mendieta y Efraín Caballero hicieron el jueves próximo pasado una excursión al Municipio de San Marcos de Colón en vía de estudio. Visitaron la Escuela Rural de Experimentación de San Francisco, y las escuelas de Comall y la Galera, trayendo de allá muy

OFICINA DE CONTABILIDAD

DE AGUSTIN CORDOVA RODRIGUEZ
PERITO MERCANTIL Y CONTADOR PÚBLICO
Tegucigalpa, Barrio Abajo.

Servicio para toda la República. Organizando Empresas y llevando contabilidades. Tenemos la solución de su problema

CONSULTENOS

Moda de París de don Jacobo M. Handal
Le ofrece Radios Philips, Bicycletas Ruge máquinas de coser "Singer", espejos, telas para mujer, abarrotadas y artículos para regalos.

"EL NILO" y su Sucursal de don Gabriel M Jalil

Ofrece al público en general mercaderías de toda clase y con precios completamente bajos. Visítelos y se convencerá

ECOS del Sur

Semanario informativo al servicio del progreso y la cultura.

PERSONAL:

Director:

PROF. GUSTAVO CADALSO F.

Administrador:

P. M. EMILIO CALDERON.

Gerente:

FRANCISCO RODRIGUEZ W.

Aparecerá todos los sábados.

Suscripción mensual L. O. 40

Número suelto " 0. 10

Número atrasado " 0. 15

Avisos: precios convencionales.

Imprenta "Patria",

buenas impresiones.

Los alumnos de práctica escolar tuvieron oportunidad de dar clase allí y los estudiantes de botánica y zoología trajeron plantas y animales para hacer más práctico su aprendizaje.

Para Tegucigalpa

Con procedencia de El Triunfo y de paso para la Capital estuvo entre nosotros el caballero don Oscar Matute, juventud prometedora quien está afiliado a la falange de hondureños libres que luchan por una Honduras mejor.

Que le sea grata su permanencia en la cuna metrópoli son los deseos nuestros.

Duelo en Gomayagiela

Con mucho sentimiento recibimos la triste noticia de que en la ciudad de Gomayagiela D.C., debido a una caída que le ocasionó una terrible fractura, dejó de existir doña Rosa Castillo, distinguida amiga nuestra y miembro de una familia muy apreciada en aquella sociedad.

Nosotros que conocimos muy de cerca la felicidad que reinó

siempre en el hogar de doña Rosa, no podemos más que lamentar muy sinceramente tan infante acontecimiento, agredándonos al duelo que embarga a sus apreciables deudos, haciéndolo muy especialmente con sus hijas Lidya y Amparo Castillo, a quienes Dios les dará resignación.

Por telegrafo

San Marcos de Colón
14 de Obrero. de 1952

«ECOS del SUR»
Choluteca.

Con procedencia de la capital encuéntrase entre nosotros en misión técnica-pedagógica el Licenciado Prof. Guía don Luis Flores, para lo cual se han concentrado 38 Profesores urbanos y rurales; Prof. Flores nos ha demostrado técnica métodos en boga, ideovisual, centros de interés y unidades de trabajo, con sus planificaciones.

Corresponsal.

La Paz, 2 de Obrero. de 1952.

Director de «ECOS del SUR»
Choluteca.

Ruégole mandarme cuatro suscripciones. Saúdolo.

Julián Susazo.

El Corpus 14 de Octubre.

Director de «ECOS del SUR»
Choluteca.

Con motivo de haber sido nombrado Comandante Local de este Distrito, ruego a usted nombrar nuevo Agente y Corresponsal de su valiente semanario, recomendándole para este cargo al Cnel. don Ramón Williams.

G. Arturo Pinel.

El buen fumador prefiere

DORADOS

NUEVOS SUAVES

Ya es imposible....

Viene de la pag.

tituyente. De esa Asamblea saldrá la Constitución que la Nación demanda, que el Estado urge, que la Republica necesita y que el pueblo aclama. Si se permite la reelección, reelegiremos a Juan Manuel. Y lo reelegiremos con montañas de votos, con huracanes de sufragios, con abrumaciones de urnas, porque don Tiburcio debe estar sabido que azules y colorados queremos la permanencia de Gálvez en la casa presidencial por estos motivos que tienen hermosura y convicción: con Juan Manuel disfrutamos todos de la paz espontánea, sin orejas, sin presos y sin exilados. Con Juan Manuel caminamos sin cortapisas y dormimos sin sobresaltos. Con Juan Manuel viajamos adonde queremos y trabajamos en lo que nos gusta. Con Juan Manuel tenemos bonanza económica, hay ordenamiento administrativo y el progreso es evidente.

A menos que fuéramos idiotas podríamos renunciar a este panorama venturoso para, saltando hacia atrás, caer de nuevo en garras de los camajanes. Y eso sí que no podrá ser ni hoy, ni mañana, ni nunca, ¡jamás!

Tomado de «GRAFICO»
del 10 Octubre de 1952.

Hay que reorganizar....

Viene de la pag. 1

riista hay que apartarlo como cosa inservible y fuera de tono.

En el nacionalismo auténtico no hay más que dos figuras descollantes: WILLIAMS Y GALVEZ.

Con paciencia y perseverancia... todo se alcanza

Hay que ser optimista, tener fé en que la empresa que acometemos tiene que salir bien.

Si al principio de una labor encontramos dificultades, no debemos rendir las armas; al contrario, hay que continuar luchando hasta el último momento. Entre más nos cuesta una cosa más la apreciamos. Cuanto más ruda es la lucha, más bello es el triunfo.

Lo anterior se nos ocurre con motivo de que hay mucha gente que no sabe tener paciencia y todo quiere que se resuelva luego

DIRECTORIO PROFESIONAL
DE LA
CIUDAD DE CHOLUTECA

Dr. H. Guillén Pinel
Médico y Cirujano
Horas de consulta: de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Rafael Barahona C.
Ingeniero Civil

Isaac Matute Zúñiga
Abogado y Notario
Calle "Morazan"

Dr. Edas Maradiaga
MÉDICO Y CIRUJANO
Horas de Consulta: de 8 a 11 a. m. y de 3 a 5 p. m.
Laboratorio de ANÁLISIS CLINICO

Pablo Rodríguez W.
Abogado y Notario
DIRECCION CALLE "COLON"
Nº 61

José Cisne Guzmán
Abogado y Notario
CALLE "MORAZAN"
Nº 6

como ellos lo desean, sin tomar en cuenta que hay muchos factores que intervienen en el desenvolvimiento lento pero seguro de los acontecimientos.

Las grandes obras han sido el fruto de la perseverancia.

Muchos están descontrolados con el curso que sigue la política en los actuales momentos y no saben qué decisión tomar.

Nosotros estamos definidos desde el principio con el Ingeniero Williams Calderón y seguiremos en nuestro camino hasta el fin.

¿Qué adonde iremos a dar, con el sesgo que están tomando los asuntos? Eso nadie lo sabe, pues falta mucho tiempo para ver el desenlace. Con Williams iremos donde él vaya.

Farmacia "La Nueva"

DEL DOCTOR

Francisco Martínez P. y Co.

Medicinas constantemente renovadas.

Esmerada atención.

Farmacia "Choluteca"

— SU FARMACIA DE CONFIANZA —

GARANTIZAMOS QUE TODA RECETA PREPARADA EN NUESTRA FARMACIA, LLEVA LA SALUD PARA LOS SUYOS, Y LA SEGURIDAD DE SU PERFECTA PREPARACIÓN, PORQUE SU RECETARIO ES ATENDIDO POR UN FARMACEÚTICO TITULADO, CON MUCHOS AÑOS DE EXPERIENCIA

BUSQUE LA FARMACIA "CHOLUTECA", FRENTE AL SALON "PARIS".